

cipale source du revenu du pays, Les deux Ma refusent de repasser aux musulmans; Ma Jou-loung même est blessé dans une sortie; mais rien n'ébranle sa loyauté. Heureusement pour les Chinois, le siège traîne en longueur; des relations s'établissent entre assiégeants et assiégés; de nombreuses défections ont lieu dans l'armée de Tou Wen-sieou; le Sultan, voyant ses troupes affaiblies par la désertion et par les sorties, et ne pouvant plus occuper efficacement les environs de la ville, se décide à en lever le siège.

Sa retraite est le signal des revers; la fortune des armes va changer; avec des alternatives de succès et de défaites, les troupes impériales gagnent graduellement du terrain jusqu'au jour où elles écraseront l'aigle dans son aire, Tou Wen-sieou dans Ta Li. Enfermé dans sa capitale, battu, le 15 janvier 1873, Tou Wen-sieou revêtit ses plus beaux habits de cérémonie et s'étant empoisonné, il se rendit au camp chinois qui assiégeait la ville et y expira. Quatre jours plus tard, la population de la malheureuse ville était impitoyablement massacrée et dix-sept chefs musulmans étaient décapités. Après Ta Li, les villes fortes de Chouen Ning fou et de Yun Tcheou furent prises, la première le 1^{er} mai 1873, pillée et les chefs exécutés. Teng Yuê, la dernière place forte musulmane, tomba entre les mains des Impériaux le 10 juin 1873 : c'était la fin de la grande rébellion musulmane.

L'expérience ne tarda pas à démontrer aux étrangers la nécessité d'une révision des traités, d'obtenir la résidence de leurs agents dans la capitale, l'ouverture, dans une mesure plus large, de la Chine au commerce et à la navigation, peut-être l'envoi de représentants du Céleste Empire dans les pays d'Occident. Il fallut les campagnes de 1858 et de 1860, les traités de T'ien Tsin de 1858, et les conventions de Pe King de 1860 pour obtenir les deux premières concessions; la dernière ne fut accordée que par la Convention de Tche Fou de 1876.

Révision
des traités
étrangers.

Quoique le droit de révision ne fût acquis pour le traité anglais que le 29 août 1854, et pour le traité américain que le 3 juillet 1856, dès 1854, des instructions furent adres-